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ACTA DE LA SESION No.  08-09 
DEL CONSEJO NACIONAL DE RECTORES (CONARE) 

 
Acta de la sesión N° 08-09 del Consejo Nacional de Rectores, celebrada el veinticuatro de 
marzo del dos mil nueve, en el Edificio “Dr. Franklin Chang Díaz”.  La sesión se inicia a las 
quince horas con treinta minutos, con la asistencia de: M.B.A. Rodrigo Arias Camacho, 
Rector de la Universidad Estatal a Distancia, quien preside; Dra. Yamileth González 
García, Rectora de la Universidad de Costa Rica; M.Sc. Eugenio Trejos Benavides, Rector 
del Instituto Tecnológico de Costa Rica; Dr. Olman Segura Bonilla, Rector de la 
Universidad Nacional; y M.Sc. José Andrés Masís Bermúdez, Director de la Oficina de 
Planificación de la Educación Superior (OPES).  Asiste como invitado especial el Lic. 
Gastón Baudrit Ruiz, Asesor Legal del CONARE. 
 

Artículo 1. Audiencias: 
 
a. Dr. Werner Mackenbach, Director del DAAD y los señores Arnold Spita y Alexander Au.  
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS, da la bienvenida a los doctores Werner Mackenbach, Arnold 
Spita y Alexander Au, al Consejo Nacional de Rectores.  
 
EL DR. WERNER MACKENBACH agradece el espacio concedido y expresa su 
complacencia al poder reunirse con el CONARE. Indica que lo acompañan los señores 
Arnold Spitta, a quien todos conocen muy bien, y Alexander Au, nuevo Director del 
Departamento 414, Latinoamérica Norte, en Bonn, a partir del 1° de enero del presente 
año, quien realiza su primera visita oficial.  
 
Explica el Dr. Mackenbach que ya finaliza su período como Director del Centro de 
Información para Centroamérica. Ha sido un gran placer para él colaborar con las cuatro 
universidades como director, pero también como docente e investigador de la Universidad 
de Costa Rica, principalmente, pero también de la Universidad Nacional y estar en 
cooperación con las otras dos universidades públicas. Han sido casi siete años muy 
productivos para él, muy amenos también, además de haber desarrollado una cooperación 
muy estrecha y hecho muchas amistades.  
 
EL SEÑOR ARNOLD SPITTA expresa que el 1° de febrero de 1989 comenzó en Costa 
Rica, un período bastante largo,  físicamente cuatro años y medio, luego tuvo el honor y 
placer de poder venir, desde México, con un pretexto u otro, para continuar en 
colaboración durante los últimos seis años y atender alguna tarea que se le hubiese 
encomendado. Agradece al CONARE todo el apoyo y confianza que ha fluido en estos 
años, lo que ha sido muy importante.  
 
Suena un poco nostálgico, y lo es, porque el 1° de agosto culmina en México, pensaba 
tener todo listo para su jubilación el 1° de octubre, después las cosas cambiaron 
maravillosamente y va ir como docente de larga permanencia a Buenos Aires, para 
contribuir en las actividades del Bicentenario de la Independencia con el aporte alemán, en 



 2 

lo académico y científico, con exposiciones científicas. Es un programa bastante 
interesante y van a ser treinta años exactos que va a Argentina, después de haber sido 
electo, el 1° de agosto de 1979, vuelve el 1° de agosto del 2009, donde ya estuvo también 
en su infancia.  
 
En las próximas semanas por un pequeño problema coyuntural en lo que es la sucesión, 
vendrá probablemente para acompañar en un período corto de asesoría, para que las 
cosas continúen funcionando.  
 
Aprovecha para comunicar que del programa con el CONACYT, ya casi olvidado, el 
viernes salió la convocatoria, lo han comunicado en el Taller que se realizó en días 
anteriores y de la Oficina de México enviaron la información a la Secretaría General del 
CSUCA, para que también la difundan adecuadamente. La convocatoria está abierta hasta 
el 29 de mayo, son dos meses y medio, pero no es mucho porque debe conseguirse la 
aceptación de la maestría y doctorado, así como la postulación por parte de la Universidad 
correspondiente.  
 
Recomienda que aprovechen esta oportunidad porque es una nueva e interesante 
iniciativa, esperan buenos resultados en las postulaciones y que en México puedan 
encontrar más vínculos de operación que valgan la pena. Le complace saber que por fin 
este programa, que no avanzaba por diferentes motivos, casi sin razón, al fin saliera. 
 
Con esa buena noticia y con alguna nostalgia, desea expresar que Centro América y Costa 
Rica han sido una etapa muy importante en su vida y les agradece a todos el apoyo, en 
forma muy especial a don José Andrés Masís, Director de OPES.  
 
EL DR. WERNER MACKENBACH agrega que si bien es cierto va a dejar la Dirección de 
la Oficina, no así la colaboración académica con las universidades de Costa Rica y de 
Centro América. Tienen varios proyectos y un gran programa de investigación,  
cofinanciado por el CONARE, que continúa.  
 
Agradece en nombre de la historia literaria de Centroamérica que obtuvo un gran 
financiamiento del Fondo del Sistema, lo que les alegra muchísimo y se va a continuar con 
esa cooperación, por lo menos con tres de las universidades: el Instituto Tecnológico, la 
Universidad de Costa Rica y la Universidad Nacional. Están pensando en una ampliación, 
en un nuevo proyecto, que incluya a la Universidad Estatal a Distancia (UNED). Su ilusión 
es tener más tiempo para su trabajo académico en cooperación, especialmente con las 
universidades costarricenses en el futuro próximo, así que estará viniendo con cierta 
frecuencia. 
 
EL DR. ALEXANDER AU manifiesta que mientras el Dr. Spitta ya está pensando en su 
jubilación, y el Dr. Mackenbach se va, él apenas comienza como Director del 
Departamento Latinoamericano. Tiene cuatro años de experiencia, ha estado trabajando en 
México, en Guadalajara, desde enero es el encargado de ese Departamento y quiere 
informar que hubo un cambio que puede ser de interés para el CONARE, pues antes 
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manejaban dos departamentos Latinoamérica Norte y Latinoamérica Sur, y a partir del 1° 
de abril tienen un tercer departamento. Importante es que él se queda con Latinoamérica 
Norte, son menos países que antes, solamente quedan México, Centroamérica, el Caribe y 
Venezuela, lo cual significa un enfoque más extenso respecto de Centroamérica. Hubo 
varias razones, una de ellas fue que tuvieron demasiados programas cofinanciados, y la 
otra es que tienen mayor enfoque en estos países, lo cual es una buena señal de la Oficina 
para el CONARE. 
 
Es su primera estancia en Costa Rica y está aprendiendo de la buena calidad de las 
universidades, mañana van a tener una visita a la Universidad de Costa Rica. Está 
encantado de trabajar con el CONARE en un futuro, espera tener el mismo éxito en este 
puesto y tratarán de intentar cubrirlo lo más pronto posible.  
 
LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ manifiesta que desde hace tiempo tiene sentimientos 
contradictorios porque sin duda ha sido todo un gusto, un honor y un placer conocer al Dr.  
Werner Mackenbach y estar en contacto tanto con la oficina regional y conocer su 
capacidad de gestión, como también en la Universidad de Costa Rica como académico e 
investigador, muy activo, muy dinámico, valoradas y apreciadas sus calidades 
profesionales y su calidad humana también. Pero al mismo tiempo es el sentimiento de 
nostalgia como dice el Dr. Spitta, porque sin duda él ha sido un colega, un compañero y 
un amigo para muchos en la Institución.  
 
Sin duda, cuando alguien que vale la pena se va, pues causa más que nostalgia, 
sentimiento. La única esperanza es que esos lazos académicos que mantiene con grupos 
de investigación, en la parte de literatura regional, centroamericana, en las cuatro 
universidades, les permita mantener un punto de contacto y la posibilidad de reencuentros 
en un futuro. 
 
No tiene más que agradecerle al Dr. Werner Mackenbach y al DAAD por sus apoyos 
históricos en Costa Rica y en la región, porque esa es una de las características que lo 
identifican, porque está aquí, pero está también trabajando para toda la región 
centroamericana, lo que les da mucho gusto. Le agradece personal e institucionalmente a 
él, a la institución que representa y a su país. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA agradece al Dr. Spitta y al Dr. Mackenbach toda su 
colaboración, y da la bienvenida el Dr. Alexander Au al trabajo que tendrán que seguir 
realizando, y espera que tan estrechamente como lo han hecho con sus compañeros. Por 
suerte para todos, por tratarse de una cooperación de doble vía, van a mantener la 
cooperación en la parte académica y en investigación, con lo americanista que es y 
estudioso de las instituciones. Cree que es algo que les permite tener una relación más 
cercana con Alemania y que cada vez más podrán desarrollarse mejor, precisamente por 
esa cooperación.  
 
EL M. SC. EUGENIO TREJOS trasmite sus votos de amistad a los doctores Mackenbach 
y Spitta, quienes son amigos y colaboradores del pueblo de Costa Rica en general y de la 
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academia en particular. Siempre se han caracterizado por un espíritu integracionista. En 
todos los espacios que han ocupado durante el tiempo de estancia en Costa Rica, para 
estrechar las relaciones de cooperación académica entre las naciones de la región, ha sido 
realmente fructífero el resultado.  
 
Le da la más cordial bienvenida al señor Alexander Au, a quien le corresponde la ardua 
tarea de mantener la relación de amistad y acercamiento que don Werner y don Arnold 
han tenido en Costa Rica. Está seguro que él también lo va a hacer.  
 
EL M. SC JOSÉ ANDRÉS manifiesta que han tenido ya seis directores y directora ene. 
Programa el DAAD y a él  le ha correspondido verlos a todos. Le da cierta tristeza cada 
vez que llegan al término de su gestión porque como se integran tan bien, y le cuenta al 
Dr. Au que es nuevo, que a los representantes del DAAD en el programa de 
Centroamérica, llegan a considerarlos como compañeros, con quienes han compartido los 
mejores y los menos buenos momentos que han pasado en estos años.  
 
Ellos, en más de veinte años que tiene el programa, han sido muy solidarios. Costa Rica 
ha pasado por subidas y bajadas, y Centroamérica más: cuando se estableció el programa 
era una época muy complicada y siempre han valorado la apuesta que hizo Alemania por 
la educación en un momento en que casi todos los países apostaban por otras cosas. Y 
esa apuesta no la hizo circunstancialmente, sino que la ha mantenido por más de veinte 
años. De manera que es algo que siempre valorarán, porque también Alemania ha pasado 
por mejores y peores momentos.  
 
La cooperación académica alemana, para él, es el mejor modelo de cooperación 
académica que existe y quisiera que los demás países lo conocieran mucho para que 
puedan imitar tan buenas prácticas.  
 
En la partida de don Werner la única resignación es saber que se mantendrá vinculado a 
Centroamérica donde ha hecho muchas contribuciones y seguirá haciéndolas. Y qué bien 
que el Dr. Spitta va a ayudar en la transición, aquí ha sido y siempre será bienvenido y por 
dicha que han tenido oportunidad de verlo a menudo. Al doctor Alexander Au, que sepa 
que aquí tiene amigos, colaboradores, que están a la orden para brindarle el apoyo que él 
pueda esperar.   
 
A todos les desea lo mejor, al Dr. Spitta que ya está regresando a la Argentina, cerrando 
un brillante círculo; al Dr. Wackenbach que vuelve a la docencia y la investigación en su 
Universidad, aquí estarán siempre dispuestos a apoyar para que el programa continúe 
dando tan buenos frutos. 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS expresa los votos del CONARE para que esa relación 
histórica se mantenga, se fortalezca. Que con el Dr. Mackenbach puedan mantener ese 
contacto virtual, y ojalá de vez en cuando pueda trasladarse a este país, con el propósito 
de darle continuidad al proyecto. Le da la bienvenida al Dr. Alexander Au y le desea mucho 
éxito en la gestión que inicia. 
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Aprovecha para informarles que ya el señor Efraín Molina envió la comunicación de la 
convocatoria de CONACYT. 
 
EL DR. ARNOLD SPITTA agrega que han tenido problema con la sucesión del Dr. 
Mackenbach, porque la persona que esperaban, canceló en el último minuto, pero esperan 
resolverlo pronto. Quieren un buen candidato, una persona con la que puedan trabajar 
mucho tiempo, mientras tanto podrán contar con los servicios de una persona encargada 
de la oficina.  
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASÍS pregunta cómo les ha ido con los programas 
cofinanciados, si se han firmado más. 
 
EL DR. WERNER MACKENBACH responde que por el momento han tenido estos 
convenios en Centroamérica, con CONARE, y en el caso de Panamá con el CENACYT  
por un lado y con las cinco universidades públicas. Son dos convenios en el caso de 
Panamá y por primera vez este año está yendo un primer grupo, bastante significativo en 
el caso de CENACYT, muy probablemente más de veinte personas van para Alemania. 
En el caso de las cinco universidades comenzaron un poco más lentamente por 
cuestiones presupuestarias, cree que una persona solamente. Y en el caso de Costa Rica 
han mantenido cierto nivel, le parece que este año van seis personas en el programa 
cofinanciado.  
 
Le parece que van a enfrentar en cierta manera una crisis, deben estar muy conscientes el 
próximo año de una situación mucho más complicada en cuanto al financiamiento de las 
universidades públicas. Todos saben lo que está pasando con esta crisis y va a afectar en 
cierta manera los programas cofinanciados, pero está optimista porque por la estrecha 
colaboración que han tenido durante todos estos años, van a resolver esta situación y 
siempre habrá un grupo que pueda ir a Alemania dentro del programa cofinanciado. Se 
mantiene el programa clásico en las becas financiadas completamente por el DAAD y una 
nueva noticia es que otra vez se fijó una cuota. Como en años pasados han tenido cierta 
deducción práctica, pero se mantiene una cuota en los programas de las becas 
completamente financiadas por el DAAD. 
 
Cree que se requiere conciencia para ver cómo va a estar la situación el próximo año, no 
deja de ver que hay un problema sobre el que hay que hablar a tiempo para ver cómo 
resuelven la situación. El problema es en ambos países, pero en el caso de los programas 
cofinanciados va a afectar más a la parte costarricense porque ponen la mayor parte del 
financiamiento, pero sí les va a afectar en Alemania también.  
 
EL DR. ARNOLD SPITTA piensa que a ellos los van a incluir en ciertas medidas porque 
tienen que financiar el apoyo que dieron a la economía, y a lo mejor eso podría afectar los 
programas cofinanciados, pero la crisis va a pasar y en el futuro ampliarán la red de los 
programas cofinanciados, es lo más seguro. De momento tendrán que tener contacto con 
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Guatemala, donde tienen programas cofinanciados con la Universidad, para ver cómo se 
desarrolla el asunto y ver si mantienen el interés en cuanto al desarrollo del programa. 
 
La preocupación es que tienen muchos becarios en Alemania sin financiamiento por parte 
de su país y tendrán que considerar estratégicamente la situación. Están pensando qué 
hacer en el futuro porque consideran que eso es más sano que ignorar la situación.   
 
EL DR. WERNER MACKENBACH explica que la Universidad de San Carlos de 
Guatemala ha manifestado interés en firmar un convenio para un programa cofinanciado 
de becas y van a hablar otra vez viendo esta nueva situación financiera, para  saber si 
todavía se pueden comprometer tan fuertemente como se había previsto, pero están muy 
optimistas. Para dejar claro, no habrá ningún problema con el problema cofinanciado de 
parte de Alemania.  
 
LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ manifiesta que de parte de las universidades públicas 
en este país han estado pensando en planes de contingencia específicos. Uno de los ejes 
que saben no se va a tocar es el de becas al extranjero, ya sea con cofinanciamiento o con 
becas completas, porque es una de las necesidades nacionales más urgentes que se 
tienen y no van a dejar a los becarios sin apoyo en ningún país. Ayer hablaron al respecto 
y hay cosas que se pueden hacer. 
 
EL DR. WERNER MACKENBACH agrega que están muy tranquilos, lo cual confirma la 
larga cooperación que han tenido entre las universidades costarricenses, el CONARE y el 
DAAD. En este caso no habrá ningún peligro en ese sentido, les preocupa en el caso de 
otros países. 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS señala que en este momento de crisis han defendido con el 
Gobierno que no se debilite en lo más mínimo la educación en general, pero en forma 
particular la educación superior porque de hacerlo tendría implicaciones de largo plazo, de 
muchas generaciones que nunca se recuperan, como pudo haber pasado en décadas 
anteriores. Cree que el mensaje está siendo entendido positivamente y también 
internamente en las universidades lo han conversado, y el CONARE mismo, aportando 
recursos para fortalecer los programas en las universidades.  
 
Obviamente esto se potencia con posibilidades en las diferentes variaciones que se han 
desarrollado con el DAAD, y es realmente lo más importante para sentar bases sólidas en 
el futuro. No solo para el desarrollo de los países, sino también para la amistad entre los 
países. En esas redes que se forman posteriormente, no se puede valorar la importancia 
que tienen para el desarrollo de las sociedades. Es invaluable el efecto en una persona que 
tiene la oportunidad de estudiar dentro de un programa de este nivel. Espera y desea que 
en estos años, a pesar de la crisis, no solo se mantengan los programas, sino que se 
profundicen, fortalezcan y aprovechen mejor. 
 
Les agradece el apoyo de todos estos años y les desean lo mejor en sus respectivas 
gestiones y que puedan mantenerse en contacto. 
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EL DR. WERNER MACHENBACH expresa que cuando regresó de Nicaragua hace más 
de diez años sí hubo una situación de mucha nostalgia porque no sabía si iba a regresar 
un día a la Región, pero en este caso de esta despedida, está completamente seguro que 
en julio va a estar de regreso, para trabajar en el intercambio. De manera que continuarán 
viéndose. 
 

 ***Se retiran los doctores Werner Machenbach, Arnold Spita y Alexander Au.*** 

 
SE ACUERDA: 
Enviar una nota al Dr. Werner Machenbach refiriéndose al ligamen que tuvo con el 
CONARE, a la calidad de su representación, al dinamismo que le dio al programa que 
fue excelente y deseándole los mejores éxitos en sus nuevas funciones. 
 

b. Comisión de Jefes de Prensa.  
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS da la bienvenida a las señoras Maritza Esquivel, Carla Garita 
y Maribel Quirós y les otorga la palabra. 
 
LA SEÑORA MARITZA ESQUIVEL da las gracias al Consejo Nacional de Rectores al 
poderse reunir. Como Coordinadora de esta Comisión se siente muy orgullosa, por contar 
con los compañeros que tiene. Disculpa a la señora Liliana Solís, quien se excusó de 
asistir por una emergencia que se le presentó a última hora. Trabajan muy unidas, les 
gusta mucho la labor que realizan y se sienten muy orgullosas de haber logrado conformar 
un equipo muy bueno. 
 
Desde el inicio del año están con la preocupación de querer manejar un clima de 
comunicación propicio para que la señora Rectora y los señores Rectores puedan rendir 
cuentas ante la sociedad de todos los proyectos que realizan las cuatro universidades, o 
están por realizar. Surgió la propuesta de solicitarles una audiencia para conversar sobre el 
tema, el cual básicamente se enfoca en el plan estratégico de comunicación que les 
habían presentado en el año 2007. Lo retomaron en el 2008 y le agregaron unos puntitos.  
 
El plan contempla la organización de conferencias de prensa, de rendición de cuentas, de 
enviar boletines informativos a los diferentes medios nacionales y masivos. Quieren ver la 
posibilidad con el CONARE de retomar dicho plan y desarrollarlo al máximo, con miras a 
tener un mensaje articulado hacia la opinión pública, y dar una buena rendición de 
cuentas, máxime que están ahora con el tema del FEES que es una etapa importante para 
la comunicación de las universidades.  
 
El segundo tema forma parte también de este plan estratégico de comunicación y se 
refiere a la imagen del CONARE. Comienzan desde el concepto gráfico, hay diversidad de 
logos y cosas y quieren conversar al respecto porque el entorno es tan dinámico que las 
mismas universidades van cambiando la imagen. Ya la Universidad Nacional tomó una 
directriz en el sentido de que su escudo no va a ser utilizado en los diferentes logos, 



 8 

igualmente, en el TEC la semana pasada tomaron una directriz similar. Por tanto, todos 
los logos que se han venido utilizando, inclusive el que ya les dijo que estaba actualizado, 
tampoco está.  
 
Esos son los dos puntos sobre los que básicamente quieren conversar y están en la mejor 
disposición de escuchar lo que quieran solicitarles. 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS considera que en este momento los dos temas son muy 
importantes y están estrechamente relacionados entre sí. Quieren dar una imagen de lo 
que hacen las universidades y gran parte sobre lo que se viene haciendo en forma 
conjunta. En esa estrategia es importante ante la opinión pública unificar el uso de los 
signos externos del CONARE, con lo propio de cada Universidad, respetando las normas 
internas de cada una de las instituciones.  
 
Es un momento propicio para dar a conocer a la sociedad costarricense lo mucho que 
hacen en las universidades y que pasa invisibilizado porque se dedican a hacer y no a 
contar lo que hacen. El año pasado alguna acción se hizo, pero es bueno sistematizarlo y 
convertirlo en algo propio de la dinámica del CONARE. 
 
EL M. SC. EUGENIO TREJOS considera conveniente que convoquen a conferencia de 
prensa pronto  
 
LA SEÑORA MARITZA ESQUIVEL expresa que les van a presentar una estructura en la 
que plantean una unidad de comunicación para el CONARE. En tiempos atrás se hablaba 
de que no había recursos, y ahora como están cuestionando tanto el uso de ellos, crearon 
una nueva estructura y por ahí habría que comenzar. Sería el ente vinculador con ellos 
porque eso es lo que les demandan las demás comisiones. En la Comisión de Extensión 
entiende que requieren mayor divulgación. Ellas están utilizando todos los medios 
institucionales de las cuatro universidades y tienen que ser muy creativos para poder 
potenciar ese esfuerzo.  
 

EL DR. OLMAN SEGURA considera que ellos como CONARE, pueden decidir respecto 
del logo oficial de este órgano,  no tienen que hacer nada por separado  las oficinas de 
relaciones públicas, para saber si están de acuerdo. Simplemente toman el acuerdo y 
encuentra que el que les han presentado está muy bien. 
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS recomienda hacer una somera descripción para que 
quede fijo, y se dice cuál se va a usar.  En CONARE siempre han usado el escudito en la 
papelería.  Si quieren incluir a las cuatro universidades está bien, aunque le parecía que 
quedaba muy grande. 
 
LA SEÑORA MARIBEL QUIROS sugiere tomar un acuerdo como lo indica el Dr. Olman 
Segura indicando que en el ámbito del CONARE el logo oficialmente aprobado es el que 
consta de tales características y que se adjunta. Que además va a estar disponible en la 
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página web para que las personas lo busquen. Y se comunica a todas las comisiones 
porque en ellas es que han tenido el problema.  
 
LA SEÑORA MARITZA ESQUIVEL pregunta si estarían de acuerdo en que las 
comunicaciones diarias continúen utilizando ese formato de manera más informal. Porque 
ellas sienten que el otro es el oficial y no es tan manejable para comunicaciones, como un 
membrete.   La idea de ellas sería comenzar a trabajar en una forma ordenada, con base 
en lo que presentan en el plan estratégico. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA pregunta por qué no proponen algo más armónico, un escudo 
oficial para publicaciones, certificados, para alguna manta en caso de alguna actividad 

especial, un banner si hacen una conferencia de prensa con los escudos de las cuatro 
universidades.  El CONARE ya viene identificándose con el mapita azul, por lo que le 
parece que podrían dejarlo así y esperar que pase un tiempo para ver si lo cambian o no.  
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASÍS aclara que ellos lo del escudo nunca lo han 
especificado, pero desde el punto de vista del simbolismo, ni siquiera han intentado hacer 
una bandera de CONARE porque lo que el CONARE es lo contienen las cuatro 
universidades.  No quisieron variar mucho el pequeñito porque venía del puro origen y no 
quisieron variar mucho la tradición. 
 
LA SEÑORA CARLA GARITA entiende la posición del CONARE, pero ellas acotaban que 
la idea de poner las universidades a cada lado con ese mapita, que es el ícono principal 
que refleja la imagen de CONARE, todos saben qué es, pero el resto de la gente, ni 
siquiera sabe quiénes integran este órgano, sobre todo los periodistas.  Por ser para 
comunicados de prensa es que han querido hacerlo tan explícito.  
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS manifiesta que pensando en la responsabilidad ante 
las universidades, muchas veces la preocupación es que cuando los rectores dicen algo, lo 
dicen como conjunto, pero no necesariamente como universidades. Si aparecen todos los 
logos parecería que se está involucrando a las universidades en la declaración. En el 
pasado siempre han tenido ese cuidado para que no se les presentaran problemas a los 
rectores en sus instituciones. Al aparecer el logo de la institución pareciera que ella entera 
está ahí, y no necesariamente toda comunicación del CONARE compromete a las 
universidades en forma completa. Ese es el cuidado que se ha tenido, y las dificultades 
que advierten que hoy en un logo y mañana puede ser otro y luego hay molestia porque no 
aparece el verdadero. Aparte de eso sería una decisión de las propias universidades. Ha 
habido siempre un simbolismo que quizás no se ha expresado mucho.  
 
LA SEÑORA MARITZA ESQUIVEL considera que debe ser de uso diario y que se  debe 
mantener la idea principal que se ha aprobado. La señora Lilly Solís le decía que los 
diseñadores de la ODI le habían encontrado una serie de inconvenientes para el manejo y 
por eso la gente termina tergiversándolo y usando otras opciones.  Está propuesto pero 
hacen falta pautas en ese sentido.  
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LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ manifiesta que el que discutieron la semana pasada da 
la idea de que el CONARE lo integran las cuatro universidades. El que les presentan no lo 
descanta de antemano, pero está como si fueran las universidades por separado y el 
CONARE. Pareciera que son cinco, sería mejor solo el escudito. 
 
LA SEÑORA MARITZA ESQUIVEL manifiesta, con todo respeto ella cree que deberían 
retomar el documento que les presentaron en setiembre del 2007 que habla sobre el 
particular, así como la minuta  N°1 del 2008.   Y lo rico de esta discusión es que les va 
dando la idea de la identidad de CONARE. Les cuenta don José Andrés la tradición y ven 
cómo en el tiempo las cosas se van renovando y como se debe remozar la imagen 
diariamente. Eso es lo que quieren proyectar.  
 
A partir de ahí ver cómo articulan un mensaje de manera que las universidades puedan 
rendir cuentas a la sociedad. Entonces, es el motivo es que les den directrices de cómo se 
maneja un poco el asunto del FEES. Ya saben que los rectores son los voceros oficiales, 
pero tienen el temor que en medio de tantas opiniones que se suscitan, salga alguna que 
no corresponda al criterio del CONARE. Ya que tuvieran un manejo articulado del mensaje 
que se va a emitir a la ciudadanía, máxime que se dio esa situación con el Ministro de 
Hacienda.  
 
Es muy importante proyectar una imagen diferente, articulada, consolidada, y este es el 
otro asunto en el cual desea que el CONARE les aporte, para estar informadas. Como dijo, 
es una Comisión que trabaja muy de la mano.  
 
Le consultaba Carla Garita respecto de una Conferencia de Prensa. El año pasado 
quedaron en que se iban a continuar organizando conferencias de prensa para rendir 
cuentas, entonces un poco de eso quieren que les comenten y así organizar el trabajo.   
 
LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ les comenta que están a las puertas de concretar toda 
la organización del CENIBiot. Es un proyecto que va a ser de tal impacto, que justifica una 
difusión fuerte en el país. Se imagina que va a atraer a mucha gente. La inauguración será 
n julio y habrá que hacer en esos días una conferencia de prensa.  También tienen que ver 
si organizan otra conferencia de prensa alrededor de los planes de contingencia que están 
haciendo frente a la crisis. Sería importante pensar en algún tema para una conferencia de 
prensa a corto plazo, antes de la del CENIBiot.  
 
EL DR. OLMAN SEGURA explica que ayer discutían que quieren hacer la conferencia de 
prensa y ellas los pueden asesorar. El punto es cuándo y hasta dónde va a ser la amplitud 
de la información porque está en relación con los planes de contingencia que están 
considerando debido a la crisis económica mundial y nacional. Cada Universidad está 
haciendo sus propios esfuerzos para buscar que los recursos sean utilizados de la mejor 
forma posible. Siempre lo hacen, pero ahora con mayor énfasis.  
 
Dado que están en esta situación de crisis internacional y en negociación del FEES, les 
parecía prudente hacer un anuncio oficial sobre todos los esfuerzos que están haciendo en 
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diferentes áreas, ahorro energético, de combustibles, de agua, reordenamiento del 
transporte. Muchas cosas que sumadas son de gran impacto para las universidades y para 
el país en general.  Lo que sucede es que el tema se puede malinterpretar. Por eso tienen 
que ver cuándo hacerlo y cómo y sobre eso la asesoría de las directoras de comunicación, 
es muy importante. Está ligado a lo del FEES porque si de repente hacen la conferencia 
de prensa y dicen que están aceptando que les van a rebajar el fondo, entrarían en un 
problema.  
 
EL DR. OLMAN SEGURA considera que deben tomar en cuenta que se van a comenzar a 
suscitar una  serie de movimientos o acciones de parte de las comunidades universitarias, 
estudiantes, profesores, etc. El CONARE tiene una posición unificada, sin embargo, a 
veces tratan de hacerlos caer en contradicciones públicas, y en ese sentido necesitan el 
apoyo en el sentido de que el mensaje público sea articulado. 
 
LA SEÑORA MARIBEL QUIRÓS manifiesta que ellas se planteaban el hecho de que 
todos manejen la misma información, las mismas cifras, es decir, datos comunes para dar 
a la prensa, que los rectores y la rectora estén de acuerdo en cuáles se van a dar y cuáles 
no, por cada Universidad y en conjunto, lo cual es muy importante porque los periodistas 
relacionados con el FEES, van más hacia la universidad pública como tal, no una en 
específico. Es importante entonces manejar datos globales porque serán de mayor 
impacto.  
 
EL DR. OLMAN SEGURA pregunta qué recomendación hacen sobre los temas de las 
conferencias de prensa. Recuerda que el año pasado doña Maribel le planteó a él como 
Presidente del CONARE, hacer una por semestre y le parece que hicieron dos.  
 
LA SEÑORA MARIBEL QUIRÓS aclara que el plan que aprobó la Comisión para el 2008 
era hacer, efectivamente, una cada seis meses, enviar un boletín de prensa cada mes 
sobre un tema estratégico del quehacer de la universidad pública. Se cumplió en buena 
medida, enviaron un buen número de los proyectos conjuntos a los medios y buena parte 
de ellos se publicó o fueron noticia en los telenoticieros y en la radioemisoras.  Una 
conferencia cada seis meses seria la del quehacer universitario, y la que están planteando 
cree que sería conveniente hacerla, siempre y cuando se tenga el objetivo claro para 
manejar un mensaje coherente.  
 
La parte positiva es rellenar un vacío que se le debe a la gente, la que siempre se pregunta 
qué están usando las universidades en tal o cual crisis.  Si siguen callados es peor.  
 
Recordarán que el año pasado, cuando realizaron la primera conferencia, tuvo muy buena 
recepción, llegó más gente de la que esperaban, los periodistas se quedaron hasta el final, 
y todos manifestaron que se sentían complacidos de que la Rectora y los Rectores 
abrieran ese espacio para la prensa.  
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASÍS pregunta, pensando en la divulgación y como el 
CONARE hace tantas cosas mediante sus comisiones, cosas interesantes e importantes, 
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piensa que se puede hacer un boletín mensual para distribuir en la comunidad 
universitaria, sobre las cosas que se están haciendo. Podría enviarse a gente que le gusta 
el tema como, o a gente que le interese la educación superior o gente a quienes les 
interesaría a los Rectores que llegara. 
 
Lo que pasa es que eso nunca ha ido muy adelante porque se requeriría alguien que lo 
revise. Y el CONARE nunca ha tenido periodista, ni comunicadores. En los treinta  cinco 
años que va a cumplir el CONARE, nunca ha habido uno.    
 
La señora MARIBEL QUIROS indica que cada Universidad que coordina, ellos emiten un 
boletín general y se emiten boletines sobre los proyectos. Lo han estado distribuyendo y 
ellas por eso lo envían. La idea es contar con alguien que los apoye.  
 
Lo importante es mantener una presencia, sobre lo que hace la Universidad. Y en esta 
época es todavía más importante que hace veinte años, cuando ella asistió a la 
Universidad de Costa Rica. Hay que comunicarle esa información a las personas, sobre 
todo en el reglamento de Investigación y el ámbito profesional que es donde la gente se 
gradúa de otras universidades.  
 
Han hablado de una serie de acciones que en el campo de la comunicación llevan más de 
un año. Normalmente los planes de educación son a cinco años en su primera etapa y 
comienzan a verse resultados a los diez, quince veinte años, pero la acciones tienen que 
ser sostenidas y al cambiar la coordinación de una universidad a otra, la continuidad de 
esas acciones estará determinada por la capacidad que se tenga de sostener ese trabajo, y  
son diferentes las capacidades. Eso hace que en un año se sostengan ciertas líneas, en el 
siguiente se sostienen otras y otras por falta de recursos en una universidad no se puede 
sostener la línea que sí puede sostener otra con más recursos.  
 
A pesar de que ellas tienen muy claro cuáles son las líneas que se deben sostener, a la 
hora de la práctica depende de la capacidad de cada unidad de comunicación en cada 
universidad.  
 
LA SEÑORA MARITZA ESQUIVEL señala que habían hecho para reforzar partidas y tirar 
más a medios comerciales el pago de reportajes. En esta época, dada la situación van a lo 
mismo, qué conveniente sería pagar espacios comerciales y no valerse solo de las ayudas 
que les dan los medios. Al pagar se garantiza que ese espacio está fijo. Pero entienden la 
situación como está y envían los contactos. Tuvieron una reunión hace quince días con la 
Nación porque juntas hacen  una inversión muy grande y fueron a plantearle que por favor 
necesitaban que les atendieran como clientes a la buena noticia, a la positiva. La reunión 

fue en muy buenos términos y la señora les ofreció el banner del sitio web de la Nación 
que tiene alrededor de 75.000 visitas diarias.  
 
LA SEÑORA CARLA GARITA considera que es importante plantearse muy bien cuando 
decidan impulsar alguna iniciativa de comunicación conjunta, que les pidan la asesoría 
técnica en torno al perfil, coordinación del programa, el lugar donde se va a emitir, el 
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horario y muchas cosas. A veces se invierte mucho dinero en un programa que muy pocas 
personas ven o escuchan, o en un horario no adecuado. Ese tipo de  cosas deben dejarse 
claras antes de aprobar cualquier iniciativa entonces la inversión no tiene un impacto 
importante es tomar algunas iniciativas de comunicación, porque comienza mal desde el 
momento en que comienza en un segmento equivocado. 
 

SE ACUERDA: 
a) Aprobar la estrategia de comunicación planteada en el 2007 y ratificada y ampliada 

en el 2008 por esta Comisión a efecto de rescatar el análisis de propuestas. 
b) Que se ordene la imagen gráfica conceptual de CONARE, incorporando los 

diversos entes que lo componen. 
c) Desarrollar la estrategia de conferencias de prensa por tema individual cuando se 

amerite (ejemplo: medidas tomadas por CONARE para enfrentar la crisis), y las 
conferencias semestrales de rendición de cuentas sobre los proyectos. 

d) Solicitarle una mayor coordinación con la Comisión de Divulgación al productor del 
Programa Universidad y Sociedad para efectos de divulgación de los diversos 
temas por tratar, programación, entre otros. 

e) Retomar la propuesta de proyecto de radio revista para próximos períodos. 
f) Que en el momento oportuno se organice una conferencia de prensa, para divulgar 

las medidas tomadas y el avance de los asuntos tratados en Comisión de Enlace. 
g) Realizar una conferencia de prensa para el lanzamiento de últimas investigaciones 

del CENIBIOT que son de un impacto muy fuerte y requieren gran difusión.  Se ha 
propuesto como fecha el mes de julio. 

h) Aprobar el logotipo propuesto, de la imagen conjunta de CONARE (con escudos 
institucionales) y continuar utilizando como membrete el  tradicional de CONARE.  

 

 
   
i) La propuesta de conceptualización para plasmar la tradición de CONARE en el uso 

de cada símbolo estaría a cargo de la Comisión para consideración y aprobación 
posterior por parte del CONARE, para que quede como registro histórico de su 
significado.  

 

Artículo 2. Financiamiento y presupuesto 
  
Oficio R-165-09 la Rectoría del Instituto Tecnológico de Costa Rica, mediante el cual 
solicita la aprobación del uso del superávit de los proyectos con recursos del Fondo del 
Sistema. 
 
SE ACUERDA EN FIRME aprobar el uso del superávit de los proyectos con recursos del 
Fondo del Sistema, solicitado por la Rectoría del ITCR, de acuerdo con el artículo 2, inciso 
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2.2 del documento Fondo del Sistema, Lineamientos Específicos para los proyectos a 
financiar en el 2009. 
  

Artículo 3.  Aprobación de actas. 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS somete a discusión la aprobación del acta de la sesión N° No. 
06-09 del Consejo Nacional de Rectores. 
 

SE ACUERDA EN FIRME aprobar el acta de la sesión N° 06-09 del Consejo Nacional 
de Rectores, celebrada el 10 de marzo del 2009. 

 

Artículo 4. Varios 
 
a. Correo electrónico de fecha 16 de marzo invitando a participar en rueda de prensa 

sobre Programa Costa Rica Multilingüe, el 21 de abril en Casa Presidencial.  
 
LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ manifiesta que habían comentado en sesión anterior 
que sería importante que participaran en la rueda de prensa sobre el Programa Costa Rica 
Multilingüe.  

 
SE ACUERDA EN FIRME trasladar la invitación a la Rectoría de cada una de las 
cuatro universidades. 
 

b. Memo-DA-23-2009 Informe del Ministerio de Educación Pública de las actividades de 
Costa Rica Multilingüe. 

 
SE TOMA NOTA.  
 

c. Copia OPES-OF-69-2009-D a Coordinadora Programa Agenda Joven sobre la 
transferencia de ¢20.300.000,00 para pago de 29 cursos Plan 200 días. 

 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASÍS indica que hay un acuerdo del CONARE del año 
pasado, mediante el cual se solicitó que de los fondos sobrantes del Programa de los 200 
días, se pudieran dar unos cursos que había solicitado el Ministerio de Educación, para 
impartirlos este año. El año anterior no era posible hacer la transferencia porque tenía que 
hacerse un presupuesto extraordinario y ya había pasado el tiempo. Se dijo que este año 
cuando se incorporara el superávit de esos fondos se haría el giro correspondiente y 
esperan que esta semana llegue el presupuesto extraordinario aprobado, para hacerlo.  
 

SE TOMA NOTA. 
 

d. Correo electrónico de UDUAL con programa actualizado de la reunión de abril en Cuba. 
 

SE ACUERDA trasladar la información a la Rectoría de las cuatro Universidades. 
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e. Copia del oficio DVM-734 dirigido a la Dirección Financiera del MEP solicitando la 
transferencia de ¢400 millones al CONARE.  

 
SE TOMA NOTA. 
 

f. Oficio DVM-733 remite oficio de con refrendo del Convenio Específico entre el MEP y 
CONARE para la ejecución de la iniciativa Costa Rica multilingüe. 

 
SE TOMA NOTA. 
 

g. Correo electrónico de la Escuela de Planificación de la UNA invitando al Seminario 
“Enfoques, métodos y herramientas de la planificación local y nacional”. 

 
EL DR. OLMAN SEGURA manifiesta que si las agendas de la Rectora y los Rectores no 
les permitiera asistir, tal vez podría participar alguna persona de Planificación.   
 

SE ACUERDA trasladar la invitación a la Rectoría de las cuatro universidades. 

 
h.   Consultoría UNA para definir fines y salarios de Contralora y Subcontralora  
 
El DR. OLMAN SEGURA indica que se contrató una consultoría con el objetivo de definir 
fines y salarios de los puestos de Contralora y SubContralora de la Universidad Nacional, 
dado que habían hecho un ajuste de salarios en todo el sector administrativo, y ellos, por 
ser de estatus gerencial, quedaron fuera.  
 
Dentro de las ideas que orientan el estudio está la realización de un análisis comparativo 
con respecto a las otras contralorías de las universidades públicas costarricenses, 
manteniendo la armonía con la estructura de puestos de la UNA. La idea es que tengan un 
parámetro de guía con las universidades públicas y con la Auditoría del CONARE.  
 
Solicita que le faciliten información a la firma Van der Leer,  para dicho análisis 
comparativo, la cual sería confidencial y exclusiva para este estudio.  

  
SE ACUERDA EN FIRME acoger la solicitud del señor Rector de la Universidad 
Nacional y solicitar a las instancias respectivas facilitar la información requerida. 

 
i. Se entrega el cuadro elaborado por la División de Sistemas con la información referente 

a la Matrícula del Primer Ciclo Lectivo de las Instituciones de Educación Superior 
Universitaria Estatal, por institución, sede y centro, según año. 2000-2009. 

 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS  indica que la matrícula, como pueden verlo en el 
informe, asciende a 76.130 estudiantes, en las cuatro universidades. Son datos 
preliminares, podría suceder que luego salgan más. Lo importante es que es un número 
que va en ascenso. En el 2000 se partió con 61.000 estudiantes. 
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LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ considera que si a eso se le suman los estudiantes que 
reciben diplomados técnicos, el dato subiría considerablemente. 
 

SE TOMA NOTA   
 
j. Nota UC-05 suscrita por el Encargado de la Unidad de Cómputo mediante la cual 

remite el Contrato de Licencia para Usuario Final con la empresa Premier Soluciones 
de Centroamérica S.A. 

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar al señor Presidente del CONARE para que 
suscriba el Contrato de Licencia para Usuario Final, con la empresa Premier 
Soluciones de Centroamérica S.A. 
 

Artículo 5. Programas y Comisiones del CONARE 
 
a. Nombramiento del Director del CENAT 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS da lectura a los requisitos que deben reunir los candidatos 
para ocupar la Dirección del CENAT, que se deben incluir en el perfil, lo cual deberá 
pasársele a los Vicerrectores de Investigación y con la idea de darle divulgación a nivel de 
las universidades: 
 Perfil 
 Capacidad manifiesta de gestión 

 Experiencia en alta gerencia universitaria 

 Dinamismo 

 Habilidad para desarrollar vínculos con las empresas 

 Capacitación e inyección de fondos. 

 Habilidad para comunicarse con los investigadores 

 Amplio conocimiento de los sectores productivos 

 Facilidad de liderazgo 

 Requisitos 
 Poseer estudios de posgrado,  preferiblemente doctorado 

 Tres años de experiencia en el ámbito universitario 

 Dominio del idioma inglés. 

 
SE ACUERDA EN FIRME enviar a la Comisión de Vicerrectores de Investigación el 
perfil de la persona que se desea contratar para ocupar el cargo de Director del CENAT, 
con la idea de que se le dé divulgación amplia en las cuatro instituciones.  Las ofertas 
que se presenten deberán remitirlas al Director de OPES para que sea él quien las 
eleve al CONARE. 
 

b. OPES-DA-CDDE-10 de la Comisión de Decanas y Decano de Educación solicita 
recursos para nombrar dos profesionales para el glosario de términos de uso común en 
la educación nacional. 

 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS explica que el año pasado él se reunió con la Comisión 
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y les preguntó si necesitaban recursos. No es sino ahora que expresan que necesitan dos 
personas para completar la tarea. No se trata de un proyecto, sino de una solicitud del 
Consejo Superior de Educación para que se construyera un glosario de educación, lo que 
parece importante.  Siempre pensó que para hacerlo iban a requerir gente dedicada solo a 
eso porque no es una tarea fácil, pero en este momento no sabe de dónde podrían salir los 
fondos para nombrar dos personas de buen nivel. No se especifica el tiempo tampoco. Lo 
que podría suceder es que en algún momento el Consejo Superior de Educación pregunte 
al respecto. El glosario es importante porque puede servir para unificar y definir términos.  
 
Sugiere que el acuerdo podría ser que la Dirección de OPES busque la forma para poder 
ayudarles a contar con las personas que requieren de apoyo. 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS comenta que en la UNED nombraron una Comisión para ver 
los términos específicos en educación a distancia. 
 

SE ACUERDA EN FIRME encargar al señor Director de OPES para que explore la 
posibilidad de alguna solución para atender el pedido planteado por la Comisión de 
decanas y Decano de educación, en vista de que no hay recursos previstos para el 
nombramiento de los dos profesionales que necesitan. 
 

c. PEN-ER-058 el Director del Programa Estado de la Nación solicita autorización para 
suscribir el nuevo Convenio con la Embajada Real de Dinamarca para Centroamérica. 

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar al señor Director del Programa Estado de la 
Región, Lic. Miguel Gutiérrez Saxe, para que suscriba el citado Convenio. 

 
d. Nota CENAT-020 mediante la cual el señor Director presenta un informe sobre el 

Estado actual de la conexión de CONARE a la Red CLARA.  Asimismo, propone cuatro 
opciones de nombres para la red. 

 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASÍS explica que el Ing. Alejandro Cruz y don Carlos 
Fernández enviaron una nota referente al estado actual de la conexión. Dicen que se hizo 
la gestión para el pago, posteriormente se efectuó la visita del Ingeniero de CLARA que 
atendió aspectos operativos en CONARE. El 21 de marzo se lograron pruebas exitosas y 
la Red CLARA les han solicitado el nombre que el CONARE establecerá para la nueva 
Red. Es decir, ellos necesitan identificar la Red que se formó con un nombre específico y 
envían cuatro opciones de nombre que obedecen a los propósitos: 
1. Red Académica Costarricense de Investigación y Educación (RACIE) 
2. Red Académica Universitaria Costarricense (RAUCO) 
3. Red Universitaria de Investigación y Educación (RUIE) 
4. Red de Internet Avanzada de CONARE (Red CONARE) 

 
SE ACUERDA EN FIRME agradecer el informe e indicar al CENAT que el nombre 
elegido es: RED DE INTERNET AVANZADA CONARE (RED CONARE). 
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Artículo 6. Carreras Universitarias 
 
Dictamen No.6-2009 Dictamen sobre la propuesta de creación de la Maestría en Gestión 
Hotelera de la Universidad de Costa Rica. 

 
SE ACUERDA EN FIRME acoger las recomendaciones del documento OPES6-2009: 

 Que se autorice a la Universidad de Costa Rica para que imparta la Maestría en 
Gestión Hotelera. 

 Que la Universidad de Costa Rica realice evaluaciones internas durante el 
desarrollo de la carrera. 

 Que la OPES considere la evaluación de la carrera propuesta después de cinco 
años de iniciada. 

  

Artículo 7. Representaciones 
 
a. DMT-251 del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social solicita representante ante el 

Consejo Nacional de Intermediación de Empleo.  
 

SE ACUERDA EN FIRME designar al señor Juan Rafael Espinoza Esquivel académico 
del Instituto de Estudios del Trabajo (IESTRA) de la Universidad Nacional, como 
represente ante el Consejo Nacional de Intermediación de Empleo.   
 

b. R-183 de la Rectoría del ITCR remite informe de la Directora de Cooperación, M.B.A. 
Marisela Bonilla, sobre su participación en reunión de seguimiento del Acuerdo de 
Asociación Centroamericana-Unión Europea. 

 
LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ sugiere invitar en algún momento al Dr. Henning 
Jensen, Vicerrector de Investigación de la Universidad de Costa Rica y enlace nacional, 
para que les comente y les haga una presentación sobre los proyectos que se presentaron 
porque todos incluyen a las cuatro universidades. Incluso, están pensados hacia 
Centroamérica, que es uno de los requisitos. Le parece que alguno tiene que ver con un 
parque tecnológico. Le pareció bien el planteamiento de los proyectos y que estuvieran las 
cuatro universidades.   

 
SE ACUERDA EN FIRME invitar al Dr. Henning Jensen, Vicerrector de Investigación 
de la Universidad de Costa Rica, para que les haga una exposición de los proyectos 
presentados dentro del marco de seguimiento del Acuerdo de Asociación 
Centroamérica-Unión Europea. 
 

c. Designación representante ante jurado del Premio de Periodismo en Ciencia, 
Tecnología e Innovación, auspiciado por el CONICIT. 

 
SE ACUERDA EN FIRME designar a la M.Sc.Carolina Carazo Barrantes, Directora de 
la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva de la Universidad de Costa Rica. 
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d. DM-1471-09 el Ministro de Educación solicita designar representante ante el Consejo 
Directivo del Instituto de Desarrollo Profesional Uladislao Gámez. 

 
SE ACUERDA EN FIRME designar a la M.Ed. Ida Fallas Monge, Directora de la 
Escuela de Ciencias de la Educación de la Universidad Estatal a Distancia. 
 

Artículo 8. CENIBiot 
 
a. Copia de la nota 156-2009 de la Directora del Proyecto Cenibiot solicitando permiso con 

goce de salario para realizar visita de intercambio de experiencias a España. 
 

SE TOMA NOTA. 
 
b. La señora Directora del CENIBiot somete a consideración de los señores y señora 

Rectores la propuesta de mural para la entrada del Centro, elaborada por el señor 
Torijano. 
Se el hacen observaciones principalmente orientadas a incluir la figura humana en el  
mural. 

 

Artículo 9. Sede Interuniversitaria en Alajuela 
 
a. Correo electrónico de la señora Jeannette Ruiz, Regidora de la Municipalidad de 

Alajuela solicitando el perfil del proyecto de la Sede Interuniversitaria en Alajuela. 
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS les recuerda que ellos habían reservado 70 millones de 
colones para una compra de terreno para la Sede. Dice doña Jeannette Ruiz: 

 
En estos días están revalidando los recursos destinados para la compra de terreno, donde 

funcionaría la Sede Interuniversitaria. Para hacer la transferencia de los 70 millones es 

necesario elaborar un perfil de proyecto y que el mismo se remita a la Municipalidad. En 

caso de que el CONARE decida cambiar el uso de los recursos, en una nota de ustedes, yo 

puedo mocionar ese sentido con mucho gusto. Espero su pronta respuesta. 

 

Aprovecho para solicitar me comente cómo avanza el proyecto de la Sede de Alajuela y 

ponerme a sus órdenes para cooperar en cualquier necesidad que tengan.  

 

EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS agrega que esta no es la primera vez que les piden un 
perfil del proyecto, para justificar primero la entrega de los fondos. Hay documentos de la 
Sede; para elaborar un perfil, se podría solicitar un ensamble a los vicerrectores de 
docencia y que el CONARE lo apruebe. Lo que no sabe es si los 70 millones sería buen 
destino dedicarlos a compra de terreno. El asunto sería que si la Municipalidad se los 
otorga al CONARE con ese fin, después este órgano por sí mismo no podría modificar el 
uso, porque serían con un fin determinado. Si hay idea de que pudiera dársele un uso más 
libre, de acuerdo a las necesidades, podría ser.  Aunque no sabe si ellos quisieran que 
fuera algo más material, un terreno o un edificio.  
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Esa es la sugerencia que ella hace, él podría hablarle para ponerla al día sobre cómo han 
venido saliendo las cosas en la Sede. Pero para el perfil si habría que preparar algo y lo de 
la solicitud de los ¢70 millones, ver si se mantiene como terreno, o si el CONARE sugiere 
algo diferente. Sería el momento en que ellos mismos, como moción, lo cambien.  Las 
opciones que están considerando son opciones que en principio no son de esto, podrían 
emplearse en obras de infraestructura, aulas, servicios. Pero ellos tendrían que cambiarle 
el destino porque en el CONARE no sería posible.  Podría ser para  apoyar las obras de 
infraestructura y sugerírselos de esa manera.  
 
Él podría trabajar esa parte con lo Vicerrectores y don Fabio Hernández. Las ideas han 
cambiado un poquito en sí, aumentado la oferta en Alajuela, pero en áreas que tal vez no 
sean tan costosas. De modo que podría elaborarse un perfil, en lo cual no ve mayor 
problema.   

 

SE ACUERDA solicitar al señor Director de OPES que en coordinación  con el Jefe de 
la División Académica y los Vicerrectores de Docencia, elaboren un perfil del proyecto 
de la Sede Interuniversitaria en Alajuela y lo presente posteriormente al CONARE. 
Asimismo solicitar a la Corporación Municipal de Alajuela que los recursos ofrecidos se 
destinen a compra de terrenos u obras de infraestructura para la Sede Interuniversitaria. 

 

 
A las dieciocho horas y treinta minutos, se levanta la sesión. 
 
 
 
 


